

RCE 9809

(Snd.) 29-1-95

El Mercurio

p.3

## Entrevista

por Antonio Muñoz B.

Lunes de Niebla/Viernes de Promesas» (Red Internacional del Libro), novela que recrea tres etapas de la vida de este escritor chileno, fue publicada a fines de 1994, luego de siete años de continuas revisiones. Perfeccionista en su oficio, el autor está preparando una antología con versiones revisadas de antiguos cuentos.



Carlos Morand:  
"Toda obra es  
autobiográfica, a  
pesar de que uno  
no escribe  
autobiografías."

CARLOS Morand no sólo es un escritor de habla serena. Es, también, honesto y de un carácter fuerte, al punto de reconocer sin titubear: "Soy un hombre de oficio, y eso".

Nieto de un francés radicado en Chile, creció bajo la influencia de Marcel Proust, André Gide y Honoré de Balzac. En su adolescencia disfrutó de Julio Verne, Alejandro Dumas, Jules Green, Albert Camus, André Malraux y Aldous Huxley. El Quijote de Miguel de Cervantes lo leyó completo en su época de estudiante universitario, aunque su padre siempre lo acoso con aquello de: "Léelo porque, aparte de ser una obra sublime en la literatura, te ayuda para mejorar tu español". Convencido de su vocación, publicó su primera novela a los 23 años.

"Muchos escriben pensando en Ignacio Valente"

—Usted escribió Lunes de Niebla / Viernes de Promesas entre 1987 a 1994. ¿Reflejaba aquello que un "99 por ciento de corrección y 1 por ciento de inspiración"?

—(Se ríe). Yo diría que no es tanto: hay un cincuenta por ciento de inspiración y un cincuenta de corrección. Muchas cosas las escribí en el Círculo Universitario en mis diarios. Ya el año 63, habría comenzado a escribir temas que se desarrollaron aquí después. Lo de la inspiración es un asunto de largo plazo.

—¿Considera que ésta es su mejor novela?

—No, pero es la que prefiero porque tiene más elementos de lo que yo soy. Dejómoslo de leseras: toda obra es autobiográfica, a pesar de que uno no escribe autobiografía. Esto mismo yo podría haberlo contado de otra manera, como una crónica, como una memoria. Pero, preferí en vez de eso, contar con la doble edición: Lunes de Niebla se proyecta a mi infancia, aunque sea por un día; en la adolescencia, el personaje está en Santiago; y en su madurez, realiza un viaje que, en el fondo, es el mismo que yo hice con mi señora: se trata de una búsqueda en la cual uno no sabe lo que sabe lo que está buscando y donde uno, finalmente, termina encontrándose con sus fantasmas.

—Se forma expectativas del público?

—Nunca espero nada de él. Hay gente

## Carlos Morand: "Soy Hombre De una Edición"

que escribe siempre dirigiéndose a alguien. Muchos lo hacen pensando en Ignacio Valente (se ríe). Yo no. Escribo lo que tengo que escribir y busco hacerlo lo mejor posible.

—Usted ha incursionado en varios géneros literarios. ¿En cuál de ellos se siente mejor?

—Haciendo historia, yo comencé como cuentista. Pero, mis primeros relatos eran sobre la vida de mi señora.

—La dimensión que les das a tus cuentos es la de novelas. Pero todavía no tienes oficio". Era cierto: al escribirlos metía mucho rípolo, alargaba y alargaba, porque, en

el fondo, quería una novela, aunque ni el tema ni los personajes daban para eso.

### Juego con la ironía y con la ambigüedad"

—De su narrativa, se ha destacado el hecho de que es muy lógica y racional. ¿Cómo recoge usted esta observación?

—Esa es una crítica que me han hecho desde hace mucho tiempo. Me han considerado "muy intelectual" y no me afecta en absoluto, porque es mi manera de ser. Yo me proyectó efectivamente en mis novelas; soy así. Incluso, en los últimos años,

he estado jugando mucho con la ironía, con la ambigüedad. Un crítico dijo que-a mí no me interesaban mis personajes, que yo no los amaba, al contrario de Tolstoy y de otros.

—En general, sus obras son siempre muy corregidas?

—Sí. Es así el modo de trabajar de Hemingway. Hace unos tres o cuatro años, subí a Nueva York con mis manuscritos en una universidad norteamericana y presentaron el último párrafo de su primera gran novela que es Adiós a las armas. Hemingway había hecho 35 versiones diferentes del mismo párrafo! Y sólo ocupó media página de la novela. A mí me pasa lo mismo. Yo vivo, vivo, vivo, vuelvo y vuelvo, y ante todo así que a veces, cuando ya he publicado una novela, prefiero no leerla de nuevo, porque siempre voy a encontrar algo. Por eso, en cada una de mis novelas, me demoro entre dos y tres años.

### "Me entusiasman autores desconocidos"

—A qué escritores contemporáneos admira?

—Me he entusiasmado con autores que no conoce nadie y que están totalmente fuera de la corriente central, como Lovecraft y el galés Arthur Machen. También soy muy aficionado a la novela policial inglesa, aunque no a Agatha Christie. Para mí La invención de Morel, de Biny Casares, es una de las grandes novelas que han escrito. Aunque García Márquez o Cortázar los he leído mucho después... Sí, me gustan. De la escritura chilena, es muy poco lo que leo. Lo último que me encantó fue la novela de Jorge Guzmán, Ay, Mama Inde. Pero, en general, no leo mucho en inglés porque vivo en Estados Unidos y me conviene manejar el idioma. Me gustó Tres Tristes Tigres de Guillermo Cabrera Infante; uno abre el libro en cualquier parte y disfruta mucho. De vez en cuando, leo a Ileana Gana y Manuel Rojas, nuestros clásicos.

—¿Le gusta leer parte de alguna generación de narradores?

—No sé, yo no me siento adscrito a ninguna generación, aunque Enrique Lafourcade publicó el año 54 esa famosa antología de la generación del '30, que estaba construida con el criterio de edad y donde se me incluyó. El año 59, Armando Carvajal se falleció publicando una antología que se llama Ocupistas de la Universidad. Ahí también estaba incluido junto con Antonio Skármeta, Poli Díaz, Cristián Huneeus... En realidad, fue échalo no con el criterio generacional de edad, sino más bien espacial, porque todos tenían en común que eran amigos. Siguiendo estos esquemas, yo vendría a ser de la generación siguiente a la del cineasta, la que llaman "novísimos".

—Bienvenido a Elsinor, profesor Freud tuvo buenas críticas. ¿Por qué no perezó en el teatro?

—Porque él no ha nacido, no nació. Bienvenido a Elsinor ha nacido una obra que surgió a raíz de una conversación con mis alumnos en clases... Tal vez algún día retome la idea de hacer teatro.

### Obras y Premios

- 1961: Una larga espera, novela. Premio Alarcón.
  - 1964: La huenda del tiempo, cuento.
  - 1964: Los adolescentes en la narrativa de Aldous Huxley, ensayo.
  - 1972: Con las manos en las rodillas, novela.
  - 1972: De un muero a otro, cuento.
  - 1974: Del lado de la sombra, cuento.
  - 1976: Margarita la soñita, novela. Premio del Comité Nacional de Novela «Eduardo Barrios».
  - 1977: Visión de Santiago en la novela chilena, ensayo. Mención honorífica en el Premio Municipal de Santiago.
  - 1979: Obitumba, novela. Premio Nacional de la Lengua y Mención honorífica en el Premio Municipal de Santiago.
  - 1991: Buscar a Roma en Roma, novela.
  - 1992: Rastros quemados, novela.
  - 1994: Lunes de niebla/Viernes de promesas, novela.
- En estos momentos, Carlos Morand prepara una nueva obra. Accesos y revelaciones. Se trata de una antología de doce cuentos, cuatro de los cuales son inéditos.

## "Soy hombre de una edición" [artículo] Antonio Muñoz B.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Morand, Carlos, 1936-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Soy hombre de una edición" [artículo] Antonio Muñoz B. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)